

EN LOGROÑO, UNA PESETA AL MES. FUERA DE LA CAPITAL, trimestre adelantado, TRES pesetas. Trimestre vencido, TRES pesetas veinticinco céntimos.

EXTRANJERO, SIETE PESETAS trimestre.

Anuncios á precios convencionales. Comunicados, á UNA PESETA línea.

Número suelto, 5 céntimos

# LA RIOJA

REDACCIÓN, SAGASTA, 25, BAJOS Administración, Portales, núm. 50, Librería Apartado de Correos, núm. 28

No se devuelven los originales aunque no se inserten. No se admiten artículos que no procedan de los colaboradores ya designados. Se considerará que continúa suscripto al periódico todo abonado que no devuelva á la Administración sus números después de terminada la suscripción.

Número atrasado, 10 céntimos

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

**PEREDA**, Oculista, Muro de la Penitencia, 18, ent.º Consultas diarias y operaciones de 11 á 4 y de 3 á 4.—**Gratis á los pobres.**

**A. ANTA** MOBILIARIOS COMPLETOS FRENTE al TEATRO

«Diábolos» de goma se han recibido bastantes, y por tal razón se venden más baratos en el comercio de Joaquín Redón.

**Vides americanas** REBAJA DE PRECIOS

Estacas y Estaquilleras de Chasselas x Berlandieri, 41 B á Pesetas 30 y á 10 Franco en la estación de HARO Dirigirse á D. J. M. MONTOYA Mañera (Navarra)

**Vides americanas** Melitón Cárcamo.

**HARO** Precios de algunas variedades en este día. Injertos de primera clase.—Tempranillo, garrucha y malvasa sobre Riparia 3309, 3306 y 101-14, á 115 pesetas millar. Estaca de R. x R. 3306 y 101-14, á 20 pesetas. Estaca de R. x R. 3309, á 21 id. En las demás variedades, precios convencionales.

## Vida logroñesa

Los vecinos de la calle de Vara Rey están firmando una instancia en la que piden la construcción de una alcantarilla.

Los habitantes en las afueras disfrutan de muchas ventajas sobre los que viven dentro de la ciudad, pero tienen que sufrir bastantes inconvenientes sobre todo los defectos de urbanización. Esta es la razón de que aquella hermosa vía haya estado abandonada en cuanto á luz, aceras, alcantarillas y otras mejoras; pero ya nos parece un poco fuerte considerar como estramuros la calle de Vara de Rey, con sus edificaciones que allí se han realizado, el número de vecinos que las llenan y lo concurrida que se ve á todas horas. Por eso es de justicia construir pronto la alcantarilla.

Pero al aprobar esa obra, es preciso pensar en lo que será Logroño dentro de veinte años, no sólo para construir de tal modo que quede aprovechada el día que se lleva á cabo la reforma general, sino también para que no quede aislada, sino formando parte de una red, sea de aquel barrio de ensanche, si por allí se levanta, ó de la que existe, si se cree que por el otro lado de las vías no ha de construirse más que esa calle de Vara de Rey.

Y este es el punto que de una vez y con urgencia debe estudiar el Ayuntamiento de Logroño: ¿cuál es la zona por donde debe ensancharse la capital?

Poco á poco la población emigra de las calles estrechas y ocupa las casas de las abiertas en el campo: el Ayuntamiento ensancha las vías, los vecinos piden más capacidad en las viviendas y la pagan, porque las ganancias medias aumentan: Logroño necesita por esta razón cada vez más espacio, aun suponiendo que se detenga el aumento que se observa en el número de habitantes, y que no hay por qué suponerlo.

¿De dónde ha de tomar ese espacio? Se ha dejado al público que lo elija y el público se ha ido á lo que al parecer era más cómodo, pero no á lo que era más sano. Los Lardero tiene algunas casas construidas: vecinos que desahaban una relativa soledad, industrias que se encontraban mejor en las afueras, modestos propietarios que se hallaban en reducido solar y algunos miles de pesetas para edificar: un principio de calle, en fin. Pero además hacia muchos años que el camino de Lardero era un paseo, el principal paseo después del Espolón; y con este factor unido al otro, á nadie le extrañará

que se haya ido el público por aquella carretera arriba.

La calle tiene un inconveniente grave: el paso á nivel del ferrocarril: el barrio tendría otro gravísimo: el estar aislado de la población por lo más ancho de la vía férrea.

Esta circunstancia debió verla el Ayuntamiento y llevar el ensanche por el oriente de la población que es el punto más indicado, dado el suelo, el subsuelo, la dirección de los vientos reinantes, y otra razón esencial que ahora citaremos.

Hacia esa parte se hubiera ido el vecindario, y en realidad se ha ido, pagando muy caros los solares, si no se hubiese tropezado con tres inconvenientes. El propietario de los terrenos con que empieza la carretera de Calahorra, que no muestra deseos de venderlos; el cuartel de Caballería que era un gran solar por la izquierda, y la plaza de toros que significa otra notable interrupción por la derecha.

Pudo el Ayuntamiento compensar ese obstáculo creando un parque por aquellas inmediaciones, y así se lo pedimos hace cerca de veinte años, pero no lo estimó oportuno y se cerró la entrada natural, quedando sólo el portillo de la calle de Zurbarán.

Bastantes años después volvimos á pedir una gran avenida junto á la vía férrea en el sitio donde hoy levanta una casa el señor Calvo. Queríamos entonces que se prolongase formando un paseo. Pensábamos que tarde ó temprano Logroño tendría que hacer un ferrocarril á Navarra, á Soría, á Burgos; y la estación podría ponerse frente á las Adoratrices ó en la Vuelta del Peine, en cuyo caso los muelles de pequeña velocidad tendrían que estar en ese punto al Este de la ciudad, hacia el disco, y el gran tráfico que esto supondría hacía necesaria una calle anchísima desembocando en el camino de Lardero, al mismo tiempo que iría formando el barrio de ensanche.

Ahora se ha vuelto á tratar del parque del Este, y á la entrada del salón de sesiones está el plano de ensanche donde figura. Se ha tenido ocasión de preparar la entrada ampliando la calle de Zurbarán, pero no se ha aprovechado. Estudia el Ingeniero municipal el modo de fijar definitivamente el ensanche de la población al medio día, obviando el inconveniente del ferrocarril con una pasarela y no nos parece mal que así se haga, ya que los años han ido acumulando en aquella parte los elementos que significan la calle de Vara de Rey.

Pero como es preciso contar con las debilidades humanas, debe suponerse que no todos los propietarios ayudarán á la empresa, motivándose con una ganancia momentánea, sino que habrá algunos que ya estarán sofocando con hacerse ricos merced á una fanega de tierra que posean por aquellos términos; y como en tal caso suponemos que el Ayuntamiento resolverá dirigirse decididamente al Este, por eso no damos ya por hecho que el barrio del ensanche esté al medio día de la ciudad.

Pero sea en un lado ó en otro, repetimos que debe decidirse pronto, porque cada vez se construye más y se aumenta todo plan y todo proyecto.

Si el parque ha de ser hoy la base, determinese dónde ha de estar, después de conocer el precio de los terrenos en uno y otro lado.

## ECOS DE HARO

24 de marzo.—La compañía de los señores La Riva y Soler, que había venido con objeto de dar dos funciones en nuestro coliseo, ha regresado hoy á la capital en vista del resultado negativo de aquella que obtuvo anoche.

Un escaso número de personas acudió á presenciar la representación de «Los intereses creados», la más grande comedia que se ha escrito en los tiempos modernos. Fué para los cómicos una decepción que no concurririese mayor número de espectadores.

Ciertamente que la obra imponderable de Benavente merecía otra acogida, más pública, y merecía también la labor estimable de los intérpretes. Pero el espectáculo había sido poco anunciado, son muchos los que ignoraban el mérito de esta comedia, la función se daba en día laborable, y esto, con otras causas, ha contribuido á la desanimación de anoche en el teatro. En día festivo, con función completa de noche, figurando en el programa «Los intereses creados», tenemos la seguridad de que hubiera habido un lleno.

## LA REINA de los Miserables

POR P. MAHALIN

ros á un paso infernal. Arreglados para no caer, porque si caían en el camino no podré detenerme para recogerlos. ¿Habéis comprendido? ¡Pues adelante!

XVI

### La persecución

La dosis del narcótico vertido por el hijo de Faram en el vaso de agua que había bebido Diamante fue calculada para producir un sueño letárgico de doce horas. Mr. de Sierk contaba con que no necesitaría mucho más para recoger los cuarenta miles de pesetas que se repartían á Florencia de Liorna y que dividían en distancias iguales to y de Pontedera.

Tres lugares que había necesidad de evitar, pues era de temer que, atravesándolos, excitase la curiosidad del populacho y despertara la atención de la autoridad el ver á un caballero seguido de tres gitanos y á uno de éstos conduciendo sobre el arzón de la silla una mujer dormida.

Conocer del carácter del príncipe Carlos, no ignoraba el barón á qué excesos de violencia se abandonaría aquél cuando notara la sustitución de que había sido víctima.

Pero la notaría demasiado tarde ya para castigar al principal autor. Además, ¿cómo podía saber qué dirección habían tomado los verdaderos raptos de Diamante? Y aunque llegase á averiguarlo, no estaba allí Mr. de Tornielle para impedir al hijo del conde Francisco, futuro heredero del duque Enrique y esposo presunto de la princesa Nicola, lanzarse en persecución de una gitana en el momento en que tan graves intereses le llamaban á Nancy?

Mr. de Vaudemont rabiaba, gritaría, desencadenaría todos los huracanes de cólera del niño mimado á quien escamotean un juguete. Pero, en definitiva, acabaría por tomar el camino de Lorena.

De Santiago no había que temer nada. Le suponía puesto fuera de combate por los dos espadachines enviados contra él.

Libre del artista y del príncipe,

Téngalo en cuenta la compañía, por si se le ocurre volver antes de Pascuas á por el desquite.

Anoche, el escaso público que presenciaba la función, salió encantado. No se ha visto aquí nada igual. Mucho se ha escrito en alabanza de la obra: sólo viéndola se puede formar idea de su mérito.

Los intérpretes se colocaron á la altura de la comedia, y cada uno en su papel hizo prodigios. Fué una lástima que tales filigranas se perdieran en la soledad de una sala castrotesera.

De sentir es que el buen deseo de la empresa de dar á conocer á este público una tan grande obra, y la meritisima labor de los artistas no hayan obtenido la debida recompensa.

Hubo entusiastas aplausos para la obra, y los cómicos fueron repetidamente ovacionados. Nunca se batieron palmas con mayor justicia.

Se verificó ayer, á las cuatro de la tarde, con numeroso acompañamiento de los cadáveres del difunto don José Urizar Echavarría, que falleció el domingo á las cuatro de la mañana. Nos asociamos al duelo de la distinguida familia del finado.

Esta mañana, á las ocho, venido por pertinaz dolencia, ha dejado de existir el virtuoso presbítero, capellán de la ermita de la Vega, nuestro estimado paisano y amigo don Félix Pison.

El acto del sepelio se verificará mañana á las diez.

Reciba la familia del finado nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida.

El sábado anterior contrajeron matrimonio la viuda doña Eugenia Fernández Olleró y don Juan Bautista Villegas, natural de Puebla (México), apadrinados por doña Juana y don José, madre y hermano de la contrayente.

Por tal vez los señores ha sido detenido esta madrugada, á las dos y media, el vecino Rufino Martín.

El quinto Miscelán, lleva todas las noches gran concurrencia á la Artesana, donde trabaja desde el sábado.

El público traspasador se reparte entre este Casino y el Café Oriental, donde trabajan con gran aceptación dos celebradas bailarinas.

Mañana, miércoles, de seis y media á nueve, dará una función extraordinaria en el teatro el quinto Miscelán.

Se presentará en escena la bonita obra «Los incasables», «Echar la llave» y «El flechazo».

El precio de las butacas será el de 110 pesetas.

Anguramos un lleno.

Trigo, la fanega, de 1150 á 12 pesetas; cebada, de 6 á 6'25; centeno, de 750 á 8; avena, de 4'25 á 4'50; maíz, de 750 á 8; ricas, de 950 á 10; arvejas, de 750 á 8; habas duras, de 9 á 9'50; idem blandas, de 950 á 10; caparrones pintos, de 18 á 1950; idem blancos, de 19 á 20; habas mairraesas, de 17 á 18; idem del río, de 18 á 19; y hucenos, la docena, á 0'95.

Orden de los asuntos que han de ser tratados en la sesión ordinaria que celebrará el Ayuntamiento mañana, miércoles, á las siete de la noche: Resolución de expedientes de excepciones y nombramiento de comisionados.—Instancia solicitando la vacante de arquitecto municipal.—Designación de concejales para formar parte de la Junta local de Instrucción.—Instancia del don Ciriaco Zuluaga para depositar escombros.

Lo que produce el humo

(DESDE MADRID)

Es curiosa la estadística de lo que en el mundo año nos fumamos con la mejor bu na fé, bajo palabra de honor de que era tabaco virgen y mirtir.

Hé aquí datos, según la Memoria aprobada por el Consejo de la Tabacalera. Picadura: 9.572.060.250 kilogramos; cigarros, 512.841.480 millares; cigarrillos, 6.233.030.464 millares.

Laboros nuevas: cigarrillos, millares 1.611.500; cigarrillos, 91.602.108 idem; picadura, 53.347 kilogramos.

Todo este humo, lanzado con cierta indolencia, ya á flor de labio, sin darle importancia, ya reteniendo unos momentos, para después de pasearlo por las narices, expulsarlo voluptuosamente, ha producido á la Compañía Arrendataria 202.927.572 pesetas, con 15 miserables céntimos, que transformados en un puro de ese precio, hubiesen trastornado á cualquier intrépido accionista.

El producto líquido de la misma fué pesetas 76.087.819'15, es decir, un aumento sobre la última recaudación de 1.686.412'71 pesetas.

Con esto y con la nueva breva de Pidal, en el año próximo ¡vaya si le van á sacar gusto al tabaco los conserjeros!

¡Y que estas pesetas no son de «boquillas»!

## SANTO DOMINGO

Noticias.—MADRID.

SANTO DOMINGO, 23.—Para su casa desahala un huésped por esta ciudad, el ilustrado abogado del colegio de Bilbao nuestro respetable y querido amigo, don Agustín Merino Morquero.

El virtuoso sacerdote don Juan Murillo, natural de Grañón, á quien hace tres meses visitamos en el Seminario de Vallsola, falleció en su casa de salud, ha fallecido en uno de estos días en la capital pianica, llenando de consternación á su familia de Grañón, que acudió apresurada á asistirle, en atención á noticias telegráficas que recibiera.

El finado don Juan Murillo hizo la carrera eclesiástica en el antiguo Seminario de esta ciudad de Santo Domingo de la Calzada y desde años hace desempeñaba el cargo de mayor domo y profesor del Seminario de Valladolid, en el que era muy querido y respetado por su virtud, su ciencia y su carácter alegre y popular.

Se recordamos con simpatía y tristeza aquellas afanosas preguntas por lo que ocurría en su pueblo de Grañón y en Santo Domingo, de sus antiguos camaradas y siendo de lamentar que en la época que él se decidió á pasar el resto de su vida en el pueblo natal, la pareca fatidica cortar los hilos de su existencia.

Reciba su atribulada familia nuestro más sentido pésame.

—A consecuencia de una caída que el día de San José tuvo en la casa el Circolo Católico de Obreros la anciana María García Lacalle, en cuyo pericance llegó á caer de una puerca, ha sido variada dicha señora y su estado es de suma gravedad. Sentimos la desgracia y nos alegráramos de que no se confirmen los funestos vaticinios.

—Han sido puestos en libertad ravisión los procesados por incendio Nicolás Espinosa, Lázaro y Gregorio Becerra, Ballesteros, vecinos de Ojacastró, cuyo sumario se encuentra en la superioridad.

—El remate verificado ayer en las Casas Consistoriales de la poda y barda de 360 chochos del río Las Parras, cuyo remate recien por el tipo de 30 pesetas, fué adjudicado á nuestro convecino don Gumersindo López, por la última puja de 101 pesetas.

—En uno de estos días es esperado en esta ciudad nuestro distinguido paisano el ex senador don Juan Bautista Tejada, que con objeto de evacuar asuntos particulares ha venido á vivir en esta ciudad á todos sus amigos.

—Con tal motivo parece ser que los liberales calcetenses harán á don Juan Bautista Tejada una gran manifestación de simpatía, y acaso sea también el principio de una activa campaña de propaganda de la política liberal en estos pueblos del partido judicial.

—Hoy ha salido para Logroño el comerciante de esta plaza, excalde y vicepresidente del partido conservador local, don Pedro Alonso Salinas.

—Por causa del tiempo frío, sin duda, no estuvo el mercado pasado tan concurrido como los anteriores.

—En la plaza de la Constitución se hicieron ventas á los siguientes precios: trigo á 1175 pesetas la fanega; cebada, á 6; centeno, á 725; avena, á 425; ricas, á 11; esparceta, á 7; garbanzos, de 1750 á 25; según clase; caparrones, á 19; habias, á 18 y 19; muelas ó arvejas, á 8 pesetas; habas á 9.

—El tiempo está muy frío y se sienten mucho las heladas que se registran en las plantas. El sábado nevó en la sierra y la nieve se acercó hasta el paraje de las Ollerías. Ayer domingo llovió bastante en esta jurisdicción, y á juzgar por la obscuridad y densidad de la atmósfera persistía el mal tiempo.

—Los obreros, aunque se resienten de los frios, á causa de lo adelantados que están, su aspecto es inmejorable; así que sería muy de lamentar que no levantara el buen tiempo.

## AUDIENCIA

Por viajar en segunda

Occuparon el banco de los acusados Cándido Corral, Gabino y Anastasio Ortiz para responder de un delito de estafa.

Se trata de que los tres procesados, vecinos de Villaverde, montaron el tren en la estación de Cenicero el día 7 de noviembre último, y llevando billete de tercera se embarcaron en un coche de segunda llegando en él hasta Logroño.

Al fiscal solicitó se impusiera á los procesados Gabino y Anastasio la pena de dos meses y un día de arresto mayor y para Cándido,

presión en el personal de la hostelería.

Poco más ó menos venía sucediendo en todas las aldeas atravesadas por la cabalgata.

en contra de quien apreció la agravante de reincidencia, la pena de tres meses de igual arresto.

El abogado defensor señor Gutiérrez sostuvo que el hecho realizado por los procesados no es constitutivo de delito, pero en caso de serlo será según el artículo 554 con la pena del duplo de la diferencia en el precio del billete sacado y el que correspondía al puesto ocupado.

El juicio quedó pendiente de sentencia.

## DESDE BURDEOS

### La Juventud Española

La Colonia española, con ser muy numerosa y contar en su seno con personalidades distinguidas é influyentes, no ha conseguido todavía establecer un Circolo donde nuestros compatriotas, que en gran número visitan diariamente esta hermosa villa, podrían encontrar, además de un ambiente patrio siempre agradable cuando en tierra extraña nos hallamos, publicaciones españolas, y, sobre todo, paisanos conocidos y á veces ignorados y amistades ó relaciones preciosas para el mejor resultado de los negocios que aquí les traiga.

Varios jóvenes, amigos nuestros, propusieron llevar á la práctica tan simpática idea, y tras de algunos trabajos, no muy laboriosos por la excelente disposición que en todos sus compatriotas encontraron, han conseguido fundar una Sociedad que, con el título de La Juventud Española, será inaugurada el día 1.º del próximo abril.

En la junta general que tuvo lugar el pasado domingo en el local de la futura Sociedad, situado en el primer piso del café Cardinal, Cours du XXX Juillet, número 2, quedó aprobado el reglamento redactado por la comisión á este efecto, y en seguida, don Julián Diez, que se nombró la siguiente Junta directiva:

Presidentes honorarios, excelentísimo señor don José de Congosto y Vaillant y don Antonio Sánchez-Caldadilla, cónsul y vicecónsul de España en Burdeos.

Presidente, don Feliciano Aldazabal. Vicepresidente, don Julián Diez. Tesorero, don Pablo Gil. Secretario, don Ramón Fernández. Vicesecretario, don Francisco Luanco.

Vocales, don Roberto Flagey, don Eduardo Olásolo, don Ambrosio Zubillaga, don Santiago Olavarría, don Ramón de Valentin García y don Andrés Zubillaga.

Modestos son en verdad los comienzos de esta Sociedad; pero á juzgar por el valioso apoyo que material y moralmente le han de prestar las personalidades españolas residentes en Burdeos, en calidad de miembros honorarios, por el gran número de socios fundadores con que ya cuenta, y por último, con la simpatía y entusiasmo que ha despertado, le auguramos una larga y próspera existencia, si, como es permitido suponer, no sirve de base á la formación de otra más importante.

Este Circolo, por su inmejorable situación topográfica, en la misma plaza de la Comedia, está llamado á ser el centro de reunión de todos los españoles que nos visitan, y la Junta directiva me encarga de comunicar á los lectores de LA RIOJA, además de éste, podrán encontrar gran número de diarios españoles, y una sincera y cariñosa acogida.

### Un natalicio

Ha dado á luz con toda felicidad un hermoso niño la esposa de nuestro buen amigo el conocido y simpático obrero de esta ciudad Daniel Segura.

El nuevo vástago que llevará el nombre de su padre, viene, pues, á aumentar el número de riojanos residentes en el extranjero, según nos decía el amigo Daniel. Nuestra enhorabuena. F. A.

Burdeos, 23 de marzo de 1908.

## Los republicanos

(DESDE MADRID)

Los comentarios del lunes versaron acerca de lo sucedido en la reunión de la minoría republicana celebrada el domingo.

Algunos diputados de los que asistieron á ella explicaban detalladamente la discusión que se entabló entre los reunidos.

Se demostró palpablemente que la división entre los diez diputados que asistieron á la reunión era grande, pues mientras cinco de ellos eran partidarios de continuar la obstrucción, los otros cinco se oponían.

Claro es que en una reunión á la que asistía tan escaso número de individuos no podía resolverse un asunto que es importante, porque en él va envuelta la renuncia ó la continuación del señor Azcárate en la jefatura de la minoría, y por esa razón tuvo que quedar todo aplazado para cuando todos los diputados republicanos acudan á dar su opinión sobre el tema.

Además, en aquella época, compuesta de una amalgama de tradiciones á la vez galantes y bárbaras, había para amar formas demasiado energías y que no asustaban á nadie, aun cuando en nuestros días serían justiciables en los tribunales.

Por último, todas las preguntas y todo el asombro se contenían ante las maneras de Mr. de Sierk, que tenía siempre la mano en la bolsa, y ante la figura de sus tres compañeros de viaje, que no presagiaba nada tranquilizador ni simpático.

Caía la noche. El sol, declinando en el horizonte tenía de resplandores de incendio los sembrados de maíz y los olivares que formaban el fondo del paisaje.

El camino pasaba por debajo de la terraza. Alargábase de una parte hacia San Miniato, que era el trayecto

La nueva reunión se celebrará el viernes. El señor Morote, secretario de la minoría, ha dirigido una carta á todos los individuos de la misma, muchos de los cuales están en provincias, recomendándoles la necesidad de que concurran á la reunión.

Los cálculos que se hacen parecen demostrar que cuando toda la minoría está reunida prevalecerá el acuerdo contrario á la obstrucción, porque los solidarios que forman parte de aquella desean que el proyecto de Administración lo, al sea aprobado cuanto antes, toda vez que, á juicio de ellos, favorece las aspiraciones de Cataluña, y de los que no figuran en la Solidaridad hay muchos, casi todos, que están conformes con el criterio gubernamental sustentado por el señor Azcárate.

Partiendo de esta base, y descontando el acuerdo contrario á la obstrucción, queda ahora por ver cuál será la actitud que adopten los obstruccionistas. Cederán y variarán de conducta? Seguirán en la que han adoptado y serán invitados á que dejen de formar parte de la minoría de Unión republicana?

A decir verdad, este último término no parece amedrentar gran cosa á los partidarios de la obstrucción.

Uno de los factores que más constituye á que no se muestren dispuestos los obstruccionistas á ceder en su actitud, es la situación anormal en que se encuentra la minoría republicana, con una organización interina, que ha de cambiar en la Asamblea del partido, convocada para el 20 de mayo.

En esta Asamblea se han de dibujar dos tendencias: la radical y la gubernamental, y como no puede haber ninguna preferencia cual de ellas será la que triunfe, de aquí que haya elementos que ya van tomando posiciones para cuando llegue el momento de la batalla.

Los partidarios de los procedimientos radicales—y uno de ellos es la obstrucción—están haciendo sus trabajos, y aunque no tienen concretada la candidatura para el puesto de jefe del partido, se citan tres nombres: los de los señores Sol y Ortega, Calzada y Lerroxx. Los elementos gubernamentales, los representados por los señores Azcárate, Melquiades Alvarez y Morote, opinan que el ilustre diputado por León debe ser el que dirija el partido.

Lo más probable es que de esta Asamblea resulte rota la Unión republicana y salgan dos fracciones.

Según dicen los ministeriales, en una de las últimas sesiones el señor Maura, dejándose llevar de sus nervios, estuvo dispuesto á protestar airadamente de la obstrucción y á realizar contra ésta un acto parlamentario.

Enterado por alguien de que el señor Azcárate iba á renunciar la jefatura de la minoría, y pensando que con este motivo podría cesar la obstrucción, nada quiso hacer el señor Maura, esperando el resultado de la reunión que habían de tener los republicanos.

Celebrada la reunión anteañer, sin que recayera acuerdo definitivo, el señor Maura continúa esperando.

Lo probable será, y así lo cree el Gobierno, que en la nueva reunión que los republicanos celebrarán el viernes próximo, el grupo obstruccionista se separe de la minoría para proseguir libremente su campaña, y que la mayoría de los reunidos no acepte la renuncia del señor Azcárate, caso de que haya número bastante para ello.

Si esto ocurre, el señor Maura podrá realizar el plan que, según parece, se ha trazado.

Separados los siete ó ocho diputados obstruccionistas de la minoría republicana, y contando con el apoyo de ninguna otra minoría de la Cámara, cree el Gobierno que podrá darles la batalla, bien prorrogando diariamente la sesión por menos de dos horas, bien por otro procedimiento aún más expeditivo.

Esto, sin embargo, no se hará al día siguiente de celebrada la nueva reunión de la minoría republicana. Se esperará tres ó cuatro días más, hasta ver qué hacen los obstruccionistas; y si éstos persisten en su actitud, entonces se les atropellará.

que habían recorrido nuestros viajeros, y de otra parte hacia Pontedera.

Mr. de Sierk estaba sentado entre los gitanos.

Era uno de esos hombres que no se desentenan de alternar con sus instrumentos, por íntimos que éstos sean, á reserva de librarse de ellos en cuanto se presenta ocasión.

Yanoz, que iba á beber, se interrumpió de improviso en su movimiento.

—¿Qué hay? preguntó el barón.

El hijo de Faram no contestó una palabra.

Dejó en la mesa el vaso que llevaba á sus labios, levantóse luego y se puso la mano ante los ojos, á guisa de pantalla, para mejor concentrar la fuerza de su mirada.

—¿Qué sucede? repitió Cristión.

—Que veo venir hacia aquí gente á caballo.

—¿Por dónde? —Por allá abajo. El barón se levantó para mirar en aquella dirección.

## Comisión Provincial

Bajo la presidencia de don Francisco Vereciano España, y con asistencia de los señores Ruiz Santolaya, Iriarte, Zuzo y Reboiro, en sustitución del señor Remón, celebró ayer sesión la Comisión provincial, adoptando, entre otros, los siguientes acuerdos:

Admitir la excusa de concejal de Abalos, á don Julián Fernández; del de Bergasa

y Villanueva de Cameros, para cubrir el déficit de sus presupuestos del año actual.

DE CAMEROS

De la conferencia del Fomento.

SOTO, 24.—Aunque el vicepresidente de la Sociedad el Fomento de Soto don Gregorio Romero no había anunciado el deseo de dar una conferencia sobre Ganadería...

En su discurso demostró de una manera palpable las ventajas que reporta la ganadería en todos los países que se dedican a su explotación.

Grandes aplausos cosechó el orador por su labor en pro de la regeneración del pueblo que le vio nacer.

Después el presidente don Frutos Ruiz hizo un resumen de lo que la Sociedad piensa hacer en conmemoración del centenario del 2 de Mayo.

Expuso que habría una gran velada científico-literario-musical, para lo cual pidió el concurso de todos los asistentes...

Por desgracia de familia ha tenido que salir inmediatamente para San Martín de Porto (Cornaña) nuestro particular amigo don Manuel F. Piñero...

DULCE Y SABROSO

CONTESTACIONES

¿Qué defecto predomina en la mujer?

He oído muchas veces decir que la mujer es un decado de perfecciones, así es que, basándome en esto, considero que no tiene ningún defecto.

—Hay muchas que debían a tener la lengua en sitio muy húmedo, tienen el defecto de que se les escapa, mas esto no es general; pero, por desgracia las mujeres heredaron de su madre Eva el primer defecto que esta tuvo y el cual predomina en todas ellas; no adivinas cuál es? Pues ese defecto es... la curiosidad, la cual ninguna podéis dominar.

Efecto, de el 30 de mayo.

—En la soltería, el blasonar que ha tenido un número de adoradores, que no se casa por no querer: esto aunque jamás haya saboreado el dulce y delicioso placer que proporciona el tener novio.

En la casada, el afán de parecer y pasar por soltera; y en las que pasan a ser suegra, de ser muy regañada.

Una que desea novio (Munilla). —El defecto que tiene la mujer (sobre todo el que más le perjudica a ella, tan directamente) es la poca unión; lo mucho que se combaten entre sí. Si en vez de fomentar los cuernos, se protegerían, cambiaría mucho, en bien de ella, la faz del mundo.—Institución (Torrecilla).

Con coquetos, vanidosos, envidiosos, libertinos, ¿defecto que predomina? ¿pues no lo sabéis? Curiosos. Uno que ama café en la de Consuelo (Briones).

Estamos tres compañeros para contestar a la pregunta que queréis con claridad dar una buena respuesta. Si es moza, ser orgullosa, si es casada, ir a jugar, siendo viuda, un sustituto antes de tiempo buscar.

—El defecto que más predomina en la mujer soltera es el de elegancia en el traje, muy mala y las grandes mayestades de tener novio, mejor d'cho, de casarse.—Uno que viene novio (Munilla).

—Creo no ofrece ningun duda contestar a esta pregunta. Defecto predominante en la mujer, la coquetería. Alguien podrá argüir diciendo que algunos son raros, y que ni en la forma de vestir ni en sus actos dejan traslucir esta falta. Nada más lejos de la verdad: la mujer así obra es porque está pesadísima firmemente de que así agrada. La experiencia me ha enseñado esta verdad.

El capitán Milton.

Esa flor hermosa que en el mundo existe de coquetería siempre se reviste. Muy triste es decirlo pero es la verdad, que su gran defecto es la vanidad.

Desengaño.

—A las mujeres nos estudian, nos juzgan, creen adivinarnos y se equivocan siempre; las mujeres miramos a los hombres, los adivinamos, no nos equivocamos jamás. Si la pregunta hubiese sido viceversa... pero en la mujer ni sabrán el defecto que predomina ni la virtud que más nos pone de relieve.—Una del muro de Carmelitas.

—La generalidad de las mujeres no se ocupan de otra cosa que en la charlatanería y por lo tanto su mayor defecto está en la lengua.—El pintillero de la cuadrilla de las Toveras de San Asencio.

—La vanidad, pues hay mujeres (y especialmente unas que yo conozco) que se están horas y horas en el espejo componiéndose y es motivo a ser despreciadas por los hombres.

Uno que conoce el pecard.

—El más general en la mujer es el charlatanerismo, sobre todo las de pueblo; ¿cuando charlan! y naturalmente dicen una de barbaridades... Perdonadme paisanitas.—Peluche (Madrid).

La mujer en que yo adoro no tiene más que una falta y es el de ser presumida en cuanto baja a la plaza.

R. O. (Haro).

El centenario de Espronceda

Hoy se tributará en Madrid un homenaje al inspiado poeta Espronceda, en el primer centenario de su nacimiento.



Pedro, representación de centros y sociedades literarias y gran número de escritores, que quieren dedicar ese recuerdo al romántico poeta.

Los mayores homenajes acostumbran a rendirse a los escritores en los centenarios de su muerte, pero Espronceda también merecía esa lámpara y hacen bien sus admiradores en no demorar ese grato recuerdo.

En la calle de los Madrazo, número 19, donde murió el poeta, se colocará una lápida costeadora por el Centro Extremeño y de la cual damos un detalle en el grabado adjunto.

Al homenaje asistirán el ministro de Instrucción pública señor San



RIOJA ALAVESA

YECORA, 23.—Daremos a saber al público en general detalladamente los perjuicios que ocasiona a esta villa de Yecora la falta de una carretera para poder transportar los géneros de toda especie de la compra y venta de los mismos por el vecindario, siendo del tenor siguiente:

1.ª Suelen venderse en esta villa anualmente unas cuarenta mil fanegas de trigo, dos mil fanegas de cebada y doscientas fanegas de avena; siendo vendidas cincuenta céntimos en fanega menos que en el mercado de Logroño, resultando en perjuicio de esta villa cada año la suma de 3.100 pesetas.

2.ª Suelen emplearse cada año para la compra de trigo, cebada y avena, dos mil setenta y cinco fanegas, siendo el costo de cada uno, 75 céntimos más que en Logroño, resultando de perjuicio la suma de 2.500 pesetas.

3.ª El aceite también suele venderse cada año unas 200 cántaras, a una peseta más que en Logroño, resultando otro perjuicio de 200 pesetas.

4.ª Como quiera que ha sido perdido por completo el viñedo de esta villa, por causa de la filoxera, hay que comprar el vino para el consumo, computándose serán unas diez mil cántaras, siendo el costo de cada uno, cincuenta céntimos más que en referido Logroño; resultando por tanto, en perjuicio de esta villa la suma de 5.000 pesetas.

5.ª Asimismo después de atravesar nueve kilómetros del camino que existe en medio de un lodazal, por cuanto se halla en la zona de Yecora, esta villa para llegar al portazgo de Oyón, antes de pisar la carretera, hay que satisfacer la cadena, cosa muy impropio: suponiendo que al cabo del año reportará este vecindario a la misma la cantidad de 60 pesetas.

6.ª Por otra parte, la compra de géneros en la abacería, mercería, quinacalla, como toda clase de ultramarinos, resultan extremadamente más caros que en Logroño; siendo por tanto gravísimo el perjuicio que se causa por este concepto, difícil de calcular.

7.ª Por último, además de las sumas expuestas, que ascienden a la cantidad de nueve mil ochocientos sesenta pesetas en perjuicio de esta villa con otra buena porción, difícil, como he dicho, de calcular, se vienen ocasionando bastantes desgracias de caballerías, tanto de esta villa como de los pueblos de la montaña de Oyón, al intentar el tránsito por el camino para llevar a Logroño a vender sus granos y el producto de sus industrias; cuyos pueblos mirando también detalladamente los perjuicios que se les ocasionan por la falta de una carretera, verán que claramente resulta lo que dejo manifestado anteriormente.

Y en atención a lo expuesto, espero que, todos y cada uno de los pueblos de la comarca que componen Lagrán, Berceo, San Román, Urturi, Quintana, Villaverde, Angostina, Navarrete, Villaverde, Oyón y Logroño, admitan el reunirse nuevamente en Bernedo el día 2 de abril próximo venidero, a las diez de su mañana, con el fin de que, una vez formuladas las solicitudes correspondientes y separadamente cada pueblo de por sí, sean nombrados los comisionados que han de acudir a las Cortes para presentar a la Excm. Diputación provincial tan pronto como se reúna en las próximas sesiones que celebre, pues hora es ya llegada de que sean oídas nuestras solicitudes por dicho Centro.

MOTINES POR CONSUMOS

(DESDE MÁLAGA)

Aspecto de la ciudad

El aspecto de la capital es triste. Las turbas, divididas en cinco grupos numerosos, en los que figuran mujeres y niños, recorren las calles principales llevando la alarria a todas partes.

Asistida la Benemérita acudida al mando del teniente coronel don Bernardo Arranz, quien ordenó se dieran simultáneamente varias cargas para sublevar en pequeñas fracciones a los grupos.

A las tres de la tarde la plaza de la Constitución estaba imponente, pues de todas partes acudían los amotinados a dicho centro. En vista de esto, llegó una compañía de la Guardia civil de infantería. En la puerta de la casa del señor Larios se situaron algunas parejas y otras estacionadas en la Cortina del Muelle la desalojaron de curiosos que estaban sentados en los bancos del Parque.

La inquietud es grande y muchas familias distinguidas no han asistido hoy a los ejercicios cuaremales, por temor de que el populacho invada los templos.

Nuevos grupos

Fequeños grupos de agitadores han recorrido las calles de Torrijos, Mosquera, Mártires y Compañía, desmorbando en la plaza de la Constitución, que estaba tomada por Guardia civil de caballería, disolviéndose fácilmente los grupos.

En este momento se encuentra la Guardia civil en la calle Larios, en previsión de que los grupos apedreen los comercios y círculos que hay en dicha hermosa vía, cerrándose inmediatamente las pocas tiendas que han permanecido abiertas durante la tarde.

Siguen las pedreas

Los grupos recorrieron varias casas en construcción invitando a los obreros que en ella trabajasen a que abandonaran la tarea y los siguiesen. La mayoría, ante el temor de verse agredidos, accedieron a la pretensión.

Las turbas continuaron su camino por la calle de la Victoria hasta el paseo del Limonar, destruyendo los

crystalos de cuantos hoteles encontraban al paso y causando graves daños en los jardines.

Otro grupo llegó al asilo de San Bartolomé, pidiendo a grand's voces que salieran los asilados.

En vista de la negativa rotunda de los Padres salesianos, los grupos apedrearón el convento, no dejando un cristal sano.

Después marcharon al colegio de Barcenillas, la Guardia civil les salió entonces al encuentro en el trayecto comprendido entre la calle de la Victoria y la bajada del Mundo Nuevo, obligándolos a retroceder con una carga.

Los grupos, siempre arrojando piedras, replegarónse hacia la calle de Picacho, en donde la policía les cortó la retirada, logrando disolverlos al fin.

Un bando

El gobernador, en vista de la gravedad de los sucesos, ha publicado un bando aconsejando a los amotinados que depongan su actitud y vuelvan a sus ocupaciones para que la tranquilidad se restablezca, y advirtiéndoles que si mal aconsejados no lo hicieren se verá obligado a adoptar energías medidas.

La población presenta desanimado aspecto.

Las calles céntricas están desiertas. Los teatros han suspendido las representaciones.

En la calle de Larios un pequeño grupo de muchachos, llevando al frente una bandera, dieron gritos de ¡Viva el Ejército! y ¡Abajo los Consumos!

La policía los disolvió sin grandes esfuerzos.

Los muchachos se agruparon de nueve en la plaza de la Constitución, causando una ligera alarma.

La Guardia civil dió una carga y los disolvió de nuevo.

A las once de la noche ha quedado restablecida la tranquilidad, al menos aparentemente.

El público desde las aceras de la calle de Larios, contempla con indiferencia el patrullar de las parejas de la Guardia civil de a caballo.

Sección de Nájera

Boda.—Regadíos.—De Viaje. El tiempo.

BERCEO, 23.—En la parroquia de esta villa se ha celebrado el enlace matrimonial de los simpáticos jóvenes Timoteo Manzanares y Cristina Navarro. Fueron padrinos el joven José Navarrete, hermano de la novia y la agraciada María Jesús Manzanares, sobrina del novio.

Terminado el acto, los novios y el numeroso acompañamiento se trasladaron a casa de la madre de la novia donde se sirvió un rico repasto. Después prepararon un animado baile hasta la hora de cenar, y terminada ésta, volvió a reanudarse el baile que duró hasta hora muy avanzada, reinando la mayor alegría.

Nuestra enhorabuena y que la luna de miel sea eterna.

—Aperturados el nuevo regadío de las Viñas, en cuyo punto se regarían muchas fanegas de terreno que antes era seco; han dado principio las obras para hacer lo propio aprovechando las aguas de la Cereceda. Todo es debido al incansable y entusiasta convencio del rico propietario y colonos de este río don Joaquín de Herrán y Ureta, que no cesa un momento en proporcionar cuanto pueda ser beneficioso para este valle y en particular para este pueblo.

Ya tiene preparado otro proyecto que de llevarse a cabo convertiría en regadío una extensa zona de tierra que se conseguirían grandes ventajas, pues serían muchas las fanegas de tierra que podrán regarse.

—Después de pasar una temporada en esa capital, llegó a ésta la simpática política Gregencia Peña Moral.

—Los dos meses que llevamos de primavera, apenas ha cesado de llover, aunque con buena temperatura: hoy llueve torrencialmente y la tronaca es si estaríamos en verano: la tendencia es de seguir lloviendo.

—Las últimas heladas han perjudicado mucho a los nabos y cebadas tempranas, pero los demás cereales están hermosos.

De las viñas no hay que hablar, son muy pocas las que quedan, y hasta la fecha no se ha plantado casi nada de viña americana.—E. L.

POR TELÉGRAFO

Las Cortes

Madrid, 24 —12 n.

SENADO

Se abre la sesión a las 3:30 bajo la presidencia del general Azárraga.

Se da cuenta del fallecimiento del senador Sr. Sáñz Ab rnoz, acordando hacer constar en el acta el sentimiento después de dedicar sentida frase a enaltecer la memoria del finado los señores presidente, ministro de Estado y Conde de Casa Valencia.

El señor Loygorri dirige un ruego sin interés y el señor Aramburu ruega que se corrijan abusos cometidos por los agentes de emigración y añade que desea saber también el motivo por que fueron detenidos los sacerdotes caldeos que vinieron a España.

da por terminada la interpelación. Se entra en la orden del día, tomándose en consideración la proposición cediendo al Ayuntamiento de Gerona los baluartes de aquella ciudad.

Se aprueba la inclusión en el plan general de obras públicas unas carreteras.

Se vota definitivamente la prógrame en la concesión del ferrocarril de Bilbao a las Arenas y se levanta la sesión a las 6:25.

CONGRESO

A las tres y media de la tarde abre la sesión de esta Cámara don Eduardo Dato.

Contina el debate sobre política financiera del Gobierno, reanudando su interrumido discurso el señor Alvarado, quien recordando argumentos del señor García Alix dijo que no puede compararse al Banco de España con el Banco de Inglaterra, pues el primero tiene mayor margen y necesaria intervención del Gobierno para poder modificar las condiciones en que se encuentra el Banco con relación a la ley de 1903.

Añade que la min ría democrática se opondrá en caso de tratar de consolidar la actual solución.

El señor García Alix defiende la obra económica del partido conservador y explica su intervención en la misma.

Estima que la causa económica de la situación del mercado consiste en la depreciación de la moneda y la poca estimación de los billetes.

Explica diferentes sistemas de los Bancos y elogia al de los Estados Unidos.

Insiste en la conveniencia de que la cartera del Banco la constituyan títulos de la Deuda y termina aconsejando la prudencia de modificar la ley.

Rectifican los señores Alvarado, García Alix y Gómez Acebo.

El señor Azcárate habla por alusiones y califica al Banco de ingreso y de condición atañera.

Juzga indiscutible que está fuera de la ley y afirma que no ha sufrido perjuicios por la ley de 1902.

Censura la excesiva circulación fiduciaria y pregunta al ministro de Hacienda si pretende reformar la ley y qué medidas ha adoptado para que cumpla sus obligaciones.

Se suspende la discusión y se entra en la orden del día aprobándose un dictamen de la Comisión de Actas sobre la del distrito de Carmona y otro de la de Incompañabilidades.

Se reanuda el debate del proyecto de administración local.

El señor Soriano pregunta que si está limitada la obligación del diputado a pedir las votaciones nominales a hacerlo de pie.

Le contesta el presidente diciéndole que era esa la costumbre.

El señor Soriano apoya una enmienda al artículo 44 siendo desechada.

El señor Arias de Miranda retira una enmienda.

Se acepta otra del señor Gómez Acebo al mismo artículo.

Se desechan las de los señores Testor y Beltrán y se aceptan tres de los señores Alvarado, Irazzo y Benitez de Lugo.

El señor Alcalá Zamora retira otra.

Se desechan dos de los señores Liorente y Nougues.

Se suspende el debate y se da lectura al dictamen del proyecto de inspección a las compañías de seguros, levantándose la sesión a las 7:30.

Registro Civil

Inscripciones verificadas ayer: Nacimiento.—Julia Cabredo Sáenz.

Defunciones.—Cirilo López-Castro Jarque, de Logroño, de dos meses, Valentina Pérez Gómez, de Logroño, de 20 años; Valentín del Pozo Soto, de Logroño, de 17 meses.

Matrimonios.—Ninguno.

Sección Religiosa

Santos de hoy, 25 de marzo.—(Fiesta de precepto).—La Anunciación de Nuestra Señora y Encarnación del Hijo de Dios; San Ireneo, Obispo y mártir; San Quirino, mártir; San Dimas el Buen Ladrón y Santa Otilia, mártir.

CULTOS PARA HOY

Convento de Madre de Dios.—Para celebrar con solemnidad el misterio de la Anunciación de Nuestra Señora, a las ocho habrá misa cantada y por la tarde, a las tres y media, se rezará el santo rosario, y se cantará el Ave María, ocupando seguidamente la sagrada cátedra el presbítero don Nicolás Larribia, capellán del convento, terminándose estos cultos con una misa cantada por las religiosas y la adoración de la reliquia.

Avisos y Noticias

Programa de las piezas que ejecutará la banda de Bailen, de doce a una y media, en el paseo del Espolón.

«Los cadetes», pasodoble, Sousa. «El ruido de campanas», Leo. Potpourri popular, Renaud. Danza oriental, Perck.

«Fiestaal Villacelo», yals, M. Sala.

En la Librería de LA RIOJA se ha recibido una nueva remesa de tarjetas postales. Entre ellas hay colecciones de la Paqueta Vera, las Esmeraldas, nuevas series de billetes, la baraja completa con artistas españolas; otras con aplicaciones de metal y nuevos abanicos sobre peluche, otras bordadas también sobre peluche, y muchas novedades más.

Vides americanas

Al antiguo plantelista de Tudela, Francisco Sarasa, se quedan para la venta, barbada, de Aramón n.º 1 y 9, así como injertos de Tempranillo, Garnacho, Mazuelo y Graciano.—Francisco Sarasa, Tudela.

En buenas condiciones

Se arrienda un piso 3.º con galería y cocina económica. Zurbano 6.

Una joven, sin duda de las de rompe y rasga, andaba ayer, según se dijo, provista de un cuchillo, en busca de un mozo que fue novio de aquélla, con el fin de acuciarle, por haberse atrevido a decir, sin motivo, algo que no favorecía a la joven.

Hubo un encuentro, en el que la policía evitó las malas consecuencias, separando a los antiguos novios, con gran disgusto de la moza, que decía: «no evitarás nunca que yo te señale donde te encuentres».

Para conservar el cabello quien lo tenga bueno, no encontrará nada como el Petroleo Gal. Para recortarlo quien lo haya perdido, lo mejor es Petroleo Gal.

Sea bueno o malo el pelo, con nada luce como el Petroleo Gal. De venta en la librería LA RIOJA.

Toses pertinaces, se curan radicalmente, por fuertes que sean con el Jarabe de Tiocól Heroína y savia de Pino de Orive. Dp.º Piquer

PLATA MENESES

Cubiertos marca garantizada.—Único Depósito de Fábrica.—Mercado, 134; Salvador Mainar

Agua de Colonia de Orive. Sin competencia en clase ni precio. 3 rs. frasco. Garrafrón de 4 litros, 10 ps. Venta en Logroño: Droguería Moderna

BACALAO

Langa legítimo Escocia superior Noruega, Islandia y Zarbo

Se han recibido en el acreditado establecimiento de ultramarinos de los señores Sucesores de Eugenio Fernández.

Dicen de Pamplona: Tenemos entendido que el señor administrador principal de Correos de esta provincia, celoso siempre en el cumplimiento de su deber, ha gestionado y gestiona cerca de la Dirección general, el restablecimiento de la conducción del correo diario de Tafalla a Estella y de Estella a Lodosa, única manera de que el servicio se haga con regularidad y la correspondencia procedente de Madrid, Barcelona, Zaragoza y su tránsito, no pierdan, como sucede hoy, cinco horas de tiempo por tener que entrar en esta capital, y es de esperar que muy pronto será repuesto por la Dirección general, sacando nuevamente a subasta los servicios de que se trata.

LA COMPANIA HAMBURGUESA Salida el 30 de marzo para Buenos Aires del vapor SANTA CRUZ Véase anuncio en cuarta plana

CONSERVAS DE PESCADOS superiores y variadas

Lentejas y habas finisimas. Ultramarinos de los señores Sucesores de Eugenio Fernández

Garbanzo para siembra

Gran tamaño y precio económico Ultramarinos Vda. de H. Arza

Comunican de Londres que el ingeniero suizo Federico Bangerter ha inventado un terrible cañón.

El cañón de Bangerter tira la increíble cantidad de 2.000.000 de balas por hora.

Para hacer salir la bala no se emplea ningún explosivo como dinamita, nitroglicerina, etc., ni aire comprimido, y el disparo tiene lugar sin ruido ni olor.

El nuevo cañón, ni se calienta ni puede hacer explosión.

Basta con dos hombres para hacer marchar esta máquina infernal, y el operador no tiene que hacer más que meter 2.000.000 de balas en la culata, poner el cañón en marcha y pasarse una hora, seguro de que el cañón disparará mientras tenga una bala.

El inventor tiene el plan de montar su máquina en una especie de coche-automóvil con un motor de cien caballos, que marchará a una velocidad de sesenta kilómetros por hora.

El automóvil, con todo el equipo, pesará unos 5.000 libras. Habrá en él dos manecillas, una para hacer marchar y detener el coche, y la otra para hacer marchar el cañón, que a la misma tira en marcha que parado.

SOMATOSE

Estimula en alto grado el apetito. 3

Chorizos de la Rioja, complementamente secos, y salchichón, se venden de clases inmejorables y a precios económicos, en el Pabellón de la Plaza de Abastos.

OIDO A LOS SORDOS

Léase el interesante artículo que se publica hoy en cuarta plana.

Según nos dicen de Briones, por gestiones del representante del distrito de Santo Domingo de la Calzada, señor Villanueva, se ha conseguido una subvención de 14.500 pesetas para la reparación del templo parroquial, consignándola en el actual presupuesto y anunciándose la noticia al vecindario por toque de campana al saberse en aquella villa.

La Corporación municipal, queriendo dar una pequeña muestra de gratitud a nombre de los habitantes de la villa, acordó dar el nombre del Ilmo. Sr. exministro a una de sus calles, como recuerdo impermemorable a los desinteresados protectores, que supieron en la Cámara popular lo necesario del crédito, poniendo de relieve la suatuosidad del templo y lo urgente del crédito.

Pastas francesas é inglesas y cepillos higiénicos para limpieza de la boca. Gurrea, Sagasta, 6.

¡¡PORCELANA!!

Compre V. porcelana en la ferreteria de Carlos Trauschke y C.º si quiere que le dure, aunque le cueste algo más Mercado, 114, Log.º

Las Pastillas Morelló obran por inhalación antiséptica y balsámica sobre la tráquea, bronquios y pulmones, curando enfermedades que resisten a otras preparaciones.

Ante el juzgado municipal se presentó ayer una comunicación del inspector de ferrocarriles señor Méndez-Vigo denunciando á las vecinas Eusebia Pérez Lueza, Dolores Martín Sánchez, Marcelina Valdemoros Terroba, Felisa González Ferrera y Jerónima Otero Martínez, a quienes se sorprendió cuando acababan de sustraer 54 kilos de carbón de wagnes que estaban en la estación del ferrocarril.

A. Muro.—Fotógrafo Muro de la Mata, 1.—LOGROÑO

EL RESFRIADO SE CURA EN 24 HORAS

Rhumolax

preparado en el laboratorio de los Sres SCOTT & BOWNE, Ltd.

Precio: 1 Pesta. En todas las farmacias.

Al escribir la esquila de defunción de doña Luisa Cortés, que por no hallarse la familia en condiciones de ocuparse de dicho asunto, se encargaron los amigos de las primeras diligencias, se omitió involuntariamente entre los sobrinos políticos de la finada a don Policarpo Tejada, del comercio de Málaga, por lo que los encargados puedan hagamos constar esta aclaración, para satisfacción de la familia.

Al escribir la esquila de defunción de doña Luisa Cortés, que por no hallarse la familia en condiciones de ocuparse de dicho asunto, se encargaron los amigos de las primeras diligencias, se omitió involuntariamente entre los sobrinos políticos de la finada a don Policarpo Tejada, del comercio

y sereno, que para hacer frente a los graves problemas religiosos y sociales del presente, y más pavorosos en el porvenir, es necesario contar con el brazo de un Estado fuerte, lo más homogéneo posible, para la función defensora de aquellos intereses cada vez más amenazados por la impiedad y la revolución social.

El conferenciante de Salamanca, en estos prolegómenos de su campaña por tierras españolas, persigue la idea de convencer a las demás regiones de dos cosas; una, la más que Cataluña ni quiere ni le conviene plantear al actual Estado con sus instituciones y gobiernos y a sus instituciones y gobiernos un conflicto separatista; y otra, que la autonomía regional que predica es la que más se adapta al momento de ser de la península española y la que contribuiría al engrandecimiento general de la nación.

TELEGRAMAS DESDE MADRID

24.-5.1. Consejo de ministros

Esta mañana se ha celebrado Consejo de ministros en el domicilio del señor Maura.

Comenzó a las diez y terminó a la una de la tarde.

A la salida han manifestado los ministros que no habían tratado de personal, dando a entender que no se había previsto el vacante de director general del Tesoro.

El ministro de Estado salió de casa del señor Maura antes de terminar el Consejo, para bajar a la estación a recibir a los infantes don Carlos y don Luis.

Los demás ministros, al ser interrogados por los periodistas, manifestaron que el Sr. de Gracia y Justicia, que no había llevado al Consejo expedientes.

El Sr. de Hacienda, que había dado cuenta de un expediente sobre revista de billetes de ferrocarriles.

El Sr. de Gobernación que había sometido a la aprobación de sus compañeros dos créditos para construir un cuartel para la Guardia civil en Madrid y otro en Barcelona.

El Sr. de Fomento llevaba en cartera el decreto relativo a la inamovilidad de los empleados en dicho departamento, pero por falta de tiempo no pudo dar cuenta.

Extraoficialmente hemos sabido que en dicha reunión se cambiaron impresiones acerca de los sucesos de Málaga y de la actitud de los republicanos.

Una circular El director general de Agricultura ha remitido a los jefes de Fomento de provincias una circular disponiendo que los ingenieros agrónomos remitan a fines del mes una memoria explicativa del movimiento social y agrícola.

El rey Dicese que el rey se propone emprender en breve un viaje a Zaragoza, Barcelona, Valencia y Palma.

El gobernador, después de prometerles la libertad, les ha dicho que si sus pretensiones se reducen a que no se ponga a los afiliados a la sociedad de resistencia y que todos ganen el único jornal de cinco pesetas diarias y diciéndoles también que el por su parte gestionará cerca de los patronos para que se les concedan.

Han salido satisfechos de la entrevista. A las cuatro, la Comisión he dado cuenta a sus compañeros en el Centro Obrero del resultado de sus gestiones.

A las cinco y media se han trasladado de nuevo al Gobierno para ver lo que han acordado los patronos.

Se cree que la huelga terminará satisfactoriamente.

DE BARCELONA

El sospechoso.-En la Audiencia.-Manifestación obrera.-Más del proceso Rull.

Se ha dictado auto declarando procesado al médico acusado de anarquista.

Se han reunido los magistrados que han de formar la Sala que ha de entender, en unión del J. J., en el proceso Rull, acordando varias medidas para garantizar el orden.

Comienza a haber efervescencia con motivo de este proceso.

Las opiniones se hallan divididas acerca del resultado.

Mañana tendrá lugar en Badalona la manifestación obrera para asistir a la Asamblea organizada por los trabajadores asociados.

Saldrá de Barcelona un tren especial para dicho punto, donde, además de un mitin por la mañana se celebrará por la tarde la Asamblea que ha de determinar la actitud de los obreros en el primero de mayo.

Las sesiones del proceso Rull comenzarán a las once de la mañana, durando hasta las seis de la tarde, sin interrupción.

Los congresistas.-De política.-De teatros.-El tiempo.-La mujer herida.

Han marchado a Francia los delegados de la federación de sociedades pirineáticas, que han venido para asistir al Congreso celebrado estos días.

El conde libertino Hoy han prestado declaración ante el Juzgado el conde de Mendoza Cortina y sus demandantes en la causa que se le sigue por el supuesto delito de estupro a dos jóvenes señoritas que llevó a un baile de máscaras, empujándolas y tratando de abusar de ellas.

El conde a sido puesto en libertad bajo fianza y la duena donde llevó a las víctimas continúa en la cárcel.

La represión del anarquismo Han celebrado una extensa conferencia los señores Maura y Canalejas dándole el primero al segundo cuenta de las líneas generales del dictamen que emitirá la Comisión en el proyecto de represión del anarquismo, modificando bastante el proyecto que ahora tenderá a reprimir el terrorismo.

El señor Canalejas dijo al jefe del Gobierno que los demócratas disminuirán el citado proyecto pero sin hacer obstrucción.

Identica contestación ha dado al señor Maura el general López Domínguez.

Los sucesos de Villanueva Los señores Canalejas, La Cierva y el gobernador de Badajoz han conferenciado acerca de los sucesos desarrollados días pasados en Villanueva.

Parece ser que los informes del señor Canalejas difieren de los oficiales.

Go quiera que varias personas han querido declarar en el sumario y no se les ha permitido, se vio obligado el señor Canalejas a pedir que se nombrara un juez especial, asunto sobre el cual han conferenciado también don Antonio Maura y el ministro de Gracia y Justicia.

Los fondistas. Dicen de Barcelona que la suscripción abierta por los fondistas de Barcelona para allegar recursos con que premiar a la persona que descubra la verdadera pista de los autores del terrorismo, asciende ya a 40.000 pesetas.

El infante don Antonio Ha llegado a Sanlúcar de Barrameda el infante don Antonio de Orleans y Borbón con objeto de pasar una temporada en Sevilla.

Lo de Río Tinto Los damnificados con el hundimiento de las minas de Río Tinto amenazan a la compañía de las mismas con llevarla a los tribunales en el caso de que no se avenga a un arreglo en las indemnizaciones a los propietarios de fincas destruidas.

Piden el palacio En Cambados se ha celebrado una manifestación pública pidiendo el vecindario que continúen las obras del palacio de la isla Cortegada.

Lo de Rull En Barcelona se asegura que la declaración que hará el día del juicio ante los tribunales Juan Rull, será contra algunos de los procesados protegidos por altas personalidades.

Se espera que las declaraciones del terrorista Rull producirán escándalo.

El ingeniero Laurd demostró la inmoralidad del negocio de minas de Nueva, por lo cual Mr. Rochette lo persiguió sanamente y ahora se recuerda una tentativa de asesinato que se hizo contra el citado ingeniero y un robo cometido en la imprenta del periódico El Eco de las Minas, con objeto de destruir documentos que comprometían al banquero Paul Rochette gravemente.

Las noticias que se reciben de los pletambos donde tenia establecidas sus cursales bancarias son alarmantísimas siendo enorme el pánico que reina.

AL CERRAR Madrid 25. 2 m Terrible explosión Cablegrafían de Chile que ha ocurrido una explosión en los polvorines de Batuco del Santo, quedando destruidas varias aldeas.

Resultaron muchos muertos y heridos.

Se han enviado trenes de socorro al lugar de la catástrofe.

Herrero y Riva BANQUEROS.-Logroño

COTIZACION DE LA BOLSA DEL DIA 24

Perpetuo interior 4 por 100. 83.90

Amortizable 5 por 100. 101.90

Banco de España. 458.00

Compañía Arrendataria Tabacos. 410.00

Acciones Azucarera, preferente. 104.00

Id. Id. Ordinarias. 44.25

Obligaciones Id. 5 por 100. 000.00

EL MISMO REMEDIO HA CURADO A LAS DOS HERMANAS Las Píldoras Pink



Con frecuencia se hallan en una misma familia a diferentes personas que deben a las Píldoras Pink la buena salud de que disfrutan; bien puede decirse que las Píldoras Pink son un remedio de familia.

En la familia Marqués las Píldoras Pink han curado a dos hermanas: la señorita Concepción, que estaba anémica, y la señorita Luisa Marqués que padecía neuralgias.

En la familia Marqués las Píldoras Pink han curado a dos hermanas: la señorita Concepción, que estaba anémica, y la señorita Luisa Marqués que padecía neuralgias.

Los Píldoras Pink son el mejor remedio que puede emplearse contra todas las enfermedades ocasionadas por el empobrecimiento de la sangre ó la debilidad del sistema nervioso: anemia, clorosis, debilidad general, jaquecas, enfermedades nerviosas, neurastenia, dolores de estómago, reumatismo. Se hallan de venta en todas las farmacias al precio de cuatro pesetas la caja ó 21 pesetas las seis cajas.

Se vende por la tercera parte de su valor un Cinematógrafo (Gammont) para proyecciones, dispuesto para funcionar. Para detalles y ver lo funcionar dirigirse al encargado de la luz eléctrica de Viana (Navarra) don Miguel A. Gracia.

ALMACÉN DE VINOS de Esteban V. Erro y C. VARA DE REY, 10

Vinos tintos Rioja y Aragón. Servicio a domicilio. Ventas para fuera la población a 3'50 ptas. cántara.

Casa Por ausentarse su dueño, se vende una casa con buenas habitaciones, y dos locales Informarán librería de LA RIOJA.

VACANTE Se anuncia la de inspector de carnes de Samaniego (Alava), con 75 pesetas de sueldo anual. El agraciado podrá contratar los servicios de un veterinario con los dueños de caballerías de Villabuena y ésta, existiendo en ambos municipios 110 ganados mayores, que pagarán 4 seis céntimos de trigo anual cada uno, y 40 menores, que pagarán 4 tres céntimos.

A este partido, de nueva creación, se le mirá Baños de fibra en cuanto se lo permitan circunstancias que hoy no puede desatender, y cuyo pueblo cuenta con setenta caballerías mayores.

Las solicitudes documentadas, se remitirán a la alcaldía de esta villa ó presentarán en la Secretaría del Ayuntamiento antes del día 10 de abril próximo.

Samaniego, 17 de marzo de 1908.-El Alcalde, Francisco Bello.-P. S. M., el secretario, Fortunato P. de Aldeñaz.

Pisos Se arriendan 2 con agua permanente. Informes, Estación, 5. 1.º

Bombas Se venden dos marca Kerig, un guisómetro, maligán, prensa y varios útiles para almacén de vinos. Razón Almacén de don Gil Ramirez, Colegio, 13.

AUTOMÓVILES Venta de automóviles de las mejores marcas, nuevos y de ocasión. Accesorios para los mismos. Pidense catálogos y condiciones

BOLSA Saturnino Ulargui é Hijos BANQUEROS.-Logroño

COTIZACION DEL DIA 24

Perpetuo interior 4 por 100. 83.90

Amortizable 5 por 100. 101.90

Banco de España. 458.00

Compañía Arrendataria Tabacos. 410.00

Acciones Azucarera, preferente. 104.00

Id. Id. Ordinarias. 44.25

VIDES AMERICANAS

ADOLFO HERRARTE.-HARO VARIEDADES NO AGOTADAS

Tempranillo, Garnacho y blanco Calagraño sobre Rupestris Lot, Tempranillo, Garnacho, Mazuelo y blanco Calagraños Riparia x R. 3.309.

Grandes existencias de Estacas, Barbados y Estaquillas Rebaja de precios

Injertos de Garnacha y Mazuelo sobre Rupestris Lot y R. x R. 3.309, a 120 pesetas millar.

Estacas injertables de R. x R. 3.309 de 0'45 a 0'50 centímetros y 6 milímetros minimum, a 20 pesetas millar

Visítate esta casa, que cuenta con grandes existencias de Injertos, Barbados, Estacas y estaquillas, de excelente desarrollo y frescas.

Precios, los de catálogo y por correspondencia

Local Se arrienda el que fue barbería del señor Inda, Mayor, 68. En el piso tercero, de la misma darán razón.

La Rioja Vitícola de Felipe Lagunilla.- CENICERO. En nuestro depósito junto a la Estación Estaca y Estaquilla de todas las variedades

Tratar a la vista. Precios ventajosos sobre partidas de importancia. Injertos sólo quedan en garnacho sobre Aramón 1; M. 1.202; Lot, y R. x R. 3.309, que cedemos muy baratos.

GANGA Se vende por la tercera parte de su valor un Cinematógrafo (Gammont) para proyecciones, dispuesto para funcionar. Para detalles y ver lo funcionar dirigirse al encargado de la luz eléctrica de Viana (Navarra) don Miguel A. Gracia.

ALMACÉN DE VINOS de Esteban V. Erro y C. VARA DE REY, 10

Vinos tintos Rioja y Aragón. Servicio a domicilio. Ventas para fuera la población a 3'50 ptas. cántara.

Casa Por ausentarse su dueño, se vende una casa con buenas habitaciones, y dos locales Informarán librería de LA RIOJA.

VACANTE Se anuncia la de inspector de carnes de Samaniego (Alava), con 75 pesetas de sueldo anual. El agraciado podrá contratar los servicios de un veterinario con los dueños de caballerías de Villabuena y ésta, existiendo en ambos municipios 110 ganados mayores, que pagarán 4 seis céntimos de trigo anual cada uno, y 40 menores, que pagarán 4 tres céntimos.

A este partido, de nueva creación, se le mirá Baños de fibra en cuanto se lo permitan circunstancias que hoy no puede desatender, y cuyo pueblo cuenta con setenta caballerías mayores.

Las solicitudes documentadas, se remitirán a la alcaldía de esta villa ó presentarán en la Secretaría del Ayuntamiento antes del día 10 de abril próximo.

Samaniego, 17 de marzo de 1908.-El Alcalde, Francisco Bello.-P. S. M., el secretario, Fortunato P. de Aldeñaz.

Pisos Se arriendan 2 con agua permanente. Informes, Estación, 5. 1.º

Bombas Se venden dos marca Kerig, un guisómetro, maligán, prensa y varios útiles para almacén de vinos. Razón Almacén de don Gil Ramirez, Colegio, 13.

AUTOMÓVILES Venta de automóviles de las mejores marcas, nuevos y de ocasión. Accesorios para los mismos. Pidense catálogos y condiciones

ELORRIO, LONDAIZ Y ESPADA Garage Victoria.-S. SEBASTIÁN

AGENCIA DE VAPORES CORREOS Y RÁPIDOS

de las Mensajerías Marítimas Seis salidas mensuales del puerto de Burdeos, dos del de Pasajes para Montevideo, Buenos Aires, Nueva York, Habana, Isla de Puerto Rico, República de Haití, Id. Dominicana, Puerto-Plata, Vera-Cruz, Tampico, Mexico, Chile, Valparaíso, Callao (Perú), California, Nevada y a todos los puertos de las Américas, a los precios más reducidos. Pedir informes al agente JOSÉ MARA CASTERJES Calle Solana, 7, TOLOSA (Gascuña) Representante por el partido de Arnedo para informes y precios don Santiago Galán Abad, maestro de Villarroya. a

A los constructores arquitectos, contratistas y maestros de obras

La fabrica de elaborar maderas, de Aquilino Lantero é hijos, de Gijón, remite gratis a todo el que lo solicite catálogo de precios de ensamblajes, donde figuran puertas de construcción perfecta, garantizada, mejor que la manual, a 5'65 y 6'50 pesetas el metro cuadrado.

Presupuestos ventajosísimos para toda clase de trabajos de carpintería de armar y de taller.

Maderas de construcción y de minas. Envases, molduras, parquet, etc. &c

Músicos Se venden dos bajos, el otro regular, un nuevo y superior, el otro regular. Informará Euglobia Chavarri, en Cuzcurrita.

TRASPASO Se hace de una acre ditada Peluquería, con buena clientela y en sitio céntrico de esta capital, por tener que ausentarse su dueño. Dirigirse Mercado, 122, Zapatería. No se contesta por carta.

Venta Pipas, tintos, filtro, bomba y otros utensilios para almacén de vinos. Herrero y Riva

PORTEROS Se necesita un matrimonio sin hijos, con muy buenos informes Razón en la librería de LA RIOJA.

NODRIZAS \* Hay una, de 21 años, leche de tres meses, que desea criar en su casa ó en casa de los padres de la criatura. Informes San Agustín, 33. \* De 26 años de edad, leche de tres meses, desea criar en su casa. Dan razón Román López, en San Vicente de la Sonsierra. \* Para criar en su casa, Ocoñ, casada, 27 años, leche siete meses. Dirigirse Juan Lobo, número 15. \* De 22 años, casada, y 15 días leche, desea criar en su casa de Villamediana Plácida Alonso.

Banco Hipotecario de España Préstamos hipotecarios amortizables a largo plazo de 5 a 50 años con garantía de fincas rústicas y urbanas

Interés 4'23 por 100 anual

El capital prestado no es exigible y el Banco no puede pedir su devolución mientras el prestatario cumpla las obligaciones contraídas en la escritura del préstamo.

El prestatario va reembolsando paulatinamente el capital recibido con sólo el pago puntual de la anualidad fijada, durante el número de años convenidos. El prestatario tiene siempre la facultad de reembolsar anticipadamente su débito, pues el Banco acepta, en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo, bonificándole al prestarlo la parte que lleve amortizada. Para más detalles é informes dirigirse al Agente del Banco en esta provincia

VIAGANTE Se desea uno para viajar la línea del Norte, que conozca los artículos coloniales. Sin este requisito y buenas referencias es inútil presentarse. Informarán Buscaróns y Sierra, Albareda, 7, Zaragoza.

BOTAS Oscaría, para caballero, 12 ptas. Mate. 10



ZAPATERIA DE Pascual Sánchez Portales, 56 Logroño

VENTA. En buenas condiciones para el comprador, de una casa que renta 3.360 pesetas anuales. Informarán Salmerón, letra P, 1.º a



Ferro - Quina - Bisleri APERITIVO HIGIÉNICO Reconstituyente de primer orden Recomendado por toda la clase MEDICA Depósito: Bajada a S. Miguel, 1, Barcelona

